

Dossier d'information : Éthique sociale en Église N° 88

+ En écho à l'actualité, quelques réflexions, pour préciser des enjeux de vie et cultiver l'espérance.

Propos offerts pour être partagés.

+ Vous ne souhaitez plus être destinataire : faites « répondre », indiquez **désabonnement**.

DIÈSE : Un demi-ton au-dessus du bruit de fond médiatique.

1 – Un cadeau pour la nouvelle année

Le fichier DIÈSE ne comprend qu'une page, non en raison de la fatigue présumée du lecteur ou de l'engourdissement hivernal de l'auteur. Il y a en effet un second fichier qui reprend le travail d'un atelier du Centre théologique que j'ai animé ; le document est intitulé *Vers une laïcité raisonnée, partagée et heureuse*. Un thème retenu à l'occasion du 120^{ème} anniversaire de la loi de 1905. Le but n'était pas de rajouter un tome aux nombreux travaux traitant ce thème, mais d'évoquer les chances ouvertes par la laïcité au service de la vie commune, sans ignorer cependant les risques de discriminations en son nom. Un clin d'œil aussi dans ce titre : les présentations de la laïcité paraissent souvent austères, certains commentaires virent aux règlements de compte et altèrent la cohésion sociale ; alors, nous avons osé le qualificatif 'heureuse' pour parler de la laïcité, elle peut en effet ouvrir un espace vers une fraternité respectueuse des différences.

2 – Des vœux responsables à l'égard des plus jeunes

Les fêtes de Noël et du nouvel an offrent une place de choix aux enfants, et c'est heureux. En repensant à la joie de ces rencontres, nous pouvons aussi réfléchir au monde que nous leur préparons ; nous le savons bien, les vœux les plus sincères sont ceux que nous commençons à réaliser ! Quels défis avons-nous à relever dans les prochaines années pour ne pas laisser aux plus jeunes un héritage insupportable ? Il nous faut engager notre responsabilité éthique pour contribuer à une solidarité effective entre générations. Pour cela, nous devons dépasser tant nos visions à court terme que notre goût pour des tactiques qui ruinent les projets ; il faut d'urgence travailler à bâtir un avenir convenable pour celles et ceux qui viennent après nous. Trois thématiques pour orienter nos réflexions politiques. 1) Le défi écologique qui comprend notamment l'impact de nos activités sur le climat. 2) La promotion d'une paix basée sur des solidarités à l'échelle mondiale et non d'abord sur la course aux armements, notamment en matière nucléaire. 3) La juste répartition des richesses de manière à assurer dans l'avenir un modèle social dont nous sommes fiers, mais qui déjà laisse trop des gens fragiles sur le bord de la route.

3 – Une publication en *Documents Épiscopat*

Dans le cadre de *Justice et Paix France*, Dominique Serra-Coatanea et moi nous avons conduit un travail en écologie sur le thème des déchets, ce qui concerne les objets mis au rebut, mais aussi les humains qu'on laisse derrière pour ne plus les voir. Deux temps forts de cette recherche ont eu lieu en Poitou avec des acteurs engagés en ces domaines.

Le fruit de ce travail, publié en *Documents Épiscopat*, sera présenté, en lien avec les différents acteurs, le **vendredi 13 février de 18h à 19h30 à la Maison Saint-Hilaire** 36, rue Anatole France à Poitiers. Des exemplaires du Document seront disponibles.